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В торжественной церемонии 
зажжения Вечного огня в Барнау-
ле на Мемориале Славы приняли 
участие губернатор края Виктор 
Томенко, председатель Алтайского 
краевого Законодательного Собра-
ния Александр Романенко, глава 
города Барнаула Вячеслав Франк, 
депутаты, волонтеры и другие.

– Это по-настоящему истори-
ческое событие для нашего края. 
Частичка этого огня по просьбе вете-
ранских организаций доставлена к 
нам из Москвы – с могилы Неизвест-
ного солдата. Там он горит с 8 мая 
1967 года. Раньше из-за отсутствия 
подключения к магистральному 
газопроводу мы зажигали на глав-
ном мемориальном комплексе края 
«Огни памяти» только по опреде-
ленным датам. Этой осенью вопрос 
был решен. Теперь и на нашем Ме-
мориале Славы настоящий Вечный 
огонь. Отличный подарок получился 
к сегодняшнему празднику, – сооб-
щил Виктор Томенко.

Пожелание привезти Вечный 
огонь из Москвы, со святыни Рос-
сии – могилы Неизвестного солдата 
в Александровском саду – высказали 
ветеранские организации региона. Их 
просьбу поддержали губернатор и гра-
доначальник Барнаула. В самом цен-
тре столицы, у кремлевской стены, 
состоялась тожественная церемония 
передачи частицы Вечного огня кур-
сантам Барнаульского юридического 
института МВД России, кадетского 
корпуса и центра «Память».

Организовать передачу частицы 
Вечного огня было не просто. Было 
несколько согласований: Министер-
ство обороны, комендатура Кремля, 
президентский полк, губернатор 
региона Виктор Томенко и руковод-
ство Барнаула.

(Окончание на 2 стр.)
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В марте 2024 года в России пройдут выборы президента. 
8 декабря в Кремле после церемонии ко Дню Героев Отече-
ства с соответствующей просьбой к Путину выдвигаться 
на новый срок обратился спикер парламента ДНР Артём 
Жога. Лидер нации дал положительный ответ, отметив, 
что сегодня иначе нельзя.

«В разное время были разные мысли. Но я понимаю, сегодня 
по-другому нельзя. Так что буду баллотироваться», – сказал 
Владимир Путин и поблагодарил всех, кто высказался в под-
держку его выдвижения.

«Мы очень рады, что Президент услышал нашу просьбу о 
выдвижении, вся Россия его поддерживает», – отметил Жога. 
Он подчеркнул, что на фронте все переживали и задавались 
вопросом, будет ли Владимир Путин баллотироваться?
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В этот день в 1919 году орга-
низовано Алтайское губернское 

статистическое бюро. С этого момента был уста-
новлен сбор данных по населению, уровню об-
разования, занятости в сельском хозяйстве и 
промышленности. В эти и последующие годы 
алтайским специалистам удалось проделать боль-
шую работу по организации расчетов и выпуску 
специализированных ежегодников.

Распространенной формой работы органов 
статистики стали обследования и переписи. 
По итогам первой такой переписи населения 
численность Алтайской губернии составила бо-
лее 1,5 млн человек. Доля сельского населения 
превышала 90%.
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В регионе завершился прием заявок на участие 
в федеральном проекте «Единой России» «Культу-
ра малой родины». В рамках этой инициативы 
муниципальные образования могут получить 
федеральные и краевые средства на текущий 
ремонт и приобретение оборудования для домов 
культуры в населенных пунктах с числом жителей 
до 50 тыс. человек. Всего поступило 34 заявки.
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Напомним, День Конститу-
ции РФ отмечается 12 декабря. 
Ежегодно в преддверии этой 
даты по всей стране уполномо-
ченные проводят различные 
мероприятия, как правило, это 
уроки со старшеклассниками. 
В Алтайском крае по инициа-
тиве Антона Васильева, кото-
рый вступил в должность лишь 
пару месяцев назад, формат 
значительно расширили.

На базе барнаульской шко-
лы № 78 собрались ученики 
третьих, восьмых и одиннад-
цатых классов, родительский 
комитет. Также пригласили 
воспитанников ближайшего 
детского садика и представи-
телей различных обществен-
ных организаций микро-
района. Для каждой группы 
была разработана отдельная 
программа.

Перед тем, как разойтись 
по аудиториям, прошла общая 
линейка с исполнением нацио-
нального гимна. Антон Васи-
льев подчеркнул значимость 
двух этих праздничных дат.

– Всеобщая декларация 
прав человека была принята 
10 декабря 1948 года. Это пос-
левоенное время, которое 
показало, насколько ценна 
жизнь. И очень важно ее от-
стаивать в правовом поле, бо-
роться за свободу, особенно 
от тех ужасов нацизма, через 
которые прошел весь мир, – 
отметил уполномоченный. –
Российской Конституции ис-

полняется 30 лет. Благодаря 
ей наше общество вступило 
в новую фазу развития. Тогда 
были заложены многие вещи, 
которые сейчас нам кажутся 
естественными. И даже те по-
правки, которые принимались, 
принципиально не изменили 
подхода, что Россия – страна, 
где обеспечиваются и реали-
зуются права человека. Важно 
укрепить эти начала, чтобы 
наше правосознание и мента-
литет воспринимали права че-
ловека как ведущую ценность 
и для общества, и для власти.

Далее начались групповые 
занятия. С дошколятами в 

игровой форме обсуждалось, 
что такое семья, как важно 
уважать и не обижать дру-
гих, заботиться об окружаю-
щей среде. Ребята посмотрели 
мультфильм, нарисованный и 
озвученный их сверстниками 
из Белокурихи. В нем рассказы-
валась поучительная история 
медвежонка и зайчонка о том, 
что не нужно мусорить в лесу.  

С учащимися начальных 
и средних классов в игровой 
форме работали студенты-
юристы Алтайского филиа-
ла РАНХиГС. С ребятами по-
старше они подробно обсу-
дили проблемы вандализма 
и «зацепинга», разобрали на 
конкретных примерах возмож-
ности предотвращения проти-
воправных действий и защиты 
прав отдельных граждан. Для 
учеников третьего класса сту-
денты провели интерактивное 
занятие, в ходе которого на 
примерах из отечественной 
мультипликации рассмотре-
ли основные группы прав, 
которыми обладают люди в 
нашей стране, а также пого-
ворили об ответственности за 
несоблюдение закрепленных 
в Конституции обязанностей.

(Окончание на 3 стр.)

в крае сегодня в Барнауле
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В этом году исполняется 30 лет со дня принятия 
Основного Закона, ставшего надежным фундаментом 
развития России, определившего смысл и содержание 
государственной деятельности. Это было ключевое 
событие в новейшей истории нашей страны.

Являясь основой правовой системы, Конституция 
закрепляет ее важнейший принцип – незыблемость 
прав и свобод граждан. Усилия государства направ-
лены на сбережение народа и развитие человеческого 
потенциала, защиту семейных ценностей, сохранение 
культурных традиций и богатейшей истории. Все про-
граммы и проекты, реализуемые в Российской Феде-
рации, нацелены на решение этих задач.

Только сильное государство сможет по-настоящему 
служить обществу, отстаивать интересы каждого граж-
данина. В сложных геополитических условиях усилия 
нашей страны направлены на защиту соотечественни-
ков, укрепление суверенитета, верность исторической 
правде. Каждый житель России вносит свой вклад в 
укрепление ее конституционного единства. От всех 
граждан зависит, чтобы нормы и ценности, отраженные 
в ключевом документе, воплощались жизнь.

Желаем вам здоровья, благополучия и уверенности 
в завтрашнем дне!

От всей души желаем вам вдохновения, успехов, здо-
ровья и счастья! Пусть алтайская земля не иссякает 
талантами, подвижниками и ценителями искусства. 
С праздником!

   
  

. .

   
. .

   .

   .     .

   .



№ 233 (31100)
Вторник, 12 декабря, 2023 год2

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

68 тысяч специалистов 
подготовил Алтайский 
государственный аграр-
ный университет со 
дня своего основания. 
В этом году вуз отмеча-
ет 80 лет. Губернатор 
Виктор Томенко поздра-
вил аграрный универси-
тет с юбилейной датой.

Вуз основан в 1943 году 
на базе эвакуированного из 
блокадного Ленинграда Пуш-
кинского сельскохозяйствен-
ного института как Алтайский 
сельскохозяйственный ин-
ститут. В 1991 году получил 
статус университета. Среди 
выпускников АСХИ-АГАУ – Ми-
нистр сельского хозяйства РФ 
Александр Назарчук, акаде-
мик РАН Станислав Хабаров, 
руководители Алтайского 
края Александр Георгиев, Ни-
колай Аксёнов, первый глава 
Республики Алтай Валерий 
Чаптынов, депутат Государ-
ственной Думы Иван Лоор и 
другие.

– Горжусь, что являюсь вы-
пускником одного из старей-
ших вузов Алтайского края. 
За 80 лет своего существова-
ния из стен заведения вышла 
целая плеяда специалистов и 
научных работников аграр-
ного профиля. На площадках 
вуза генерируются передовые 
идеи, проходят обмен опы-
том и учеба специалистов. 
Все это направлено на раз-
витие отрасли, и, в конечном 
счете, – на обеспечение про-
довольственной безопасно-
сти нашей страны, в которую 
именно Алтайский край вно-
сит большой и стратегически 
важный вклад, – сказал Иван 
Лоор.

В настоящее время в вузе 
работают семь факультетов, 
Центр гуманитарного об-
разования, Центр среднего 
профессионального образо-
вания, 25 кафедр и 12 филиа-
лов кафедр на предприятиях 
АПК и перерабатывающей 
промышленности Алтайско-
го края. Основную деятель-
ность обеспечивают более 
200 научно-педагогических 
работников. В университете 
обучаются более 4,5 тыс. че-

ловек, в том числе около 200 
иностранных студентов из 
Казахстана, Киргизии, Тад-
жикистана.

Торжественное меропри-
ятие, посвященное юбилею, 
прошло в концертном зале 
«Сибирь», куда были пригла-

шены коллектив университе-
та, ветераны и студенты.

– Все органы власти ре-
гионального уровня боль-
шое вн и ма н ие уде л я ю т 
положению дел в универ-
ситете, подготовке кадров, 
ведению научной работы. 

Смею вас заверить, что вни-
мание это не будет ослабе-
вать. Правительство края 
поддержало университет для 
того, чтобы он вступил в про-
грамму «Профессионалитет». 
К 2026 году, я думаю, порядка 
350–360 специалистов, кото-
рые обучены по современным 
программам подготовки, от-
расль наша получит, – сказал 
Виктор Томенко.

Губернатор назвал АГАУ 
сибирским центром аграр-
ного образования. А его 
выпускников – образцами 

преданности своему делу, 
профессионалами и насто-
ящими патриотами. Также 
Виктор Томенко вру чи л 
сотрудникам вуза краевые 
награды.

На мероприятии был пред-
седатель АКЗС Александр Ро-
маненко. Он отметил знако-
вую роль вуза в сохранении 
передовых позиций Алтайско-
го края как агропромышлен-
ного региона.

– Все этапы аграрного про-
изводства невозможны без 
руководителей и специали-

стов отрасли, которые прошли 
через аграрный университет, 
получили знания, тягу к тру-
ду, любовь к профессии. Вы-
пускники вуза – достойные 
люди. Из 40 почетных граж-
дан Алтайского края пять 
имеют образование нашего 
аграрного университета. Ис-
кренне желаю вам развития; 
в этом будущее, в этом залог 
вашего и нашего успеха, – 
сказал Александр Романенко.

Наталья ИВАНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

С июня 2023 года право на ре-
гистрацию товарных знаков 
получили в стране и физические 
лица. В Алтайском крае статус 
самозанятого имеют почти 
99 тыс. человек. Теперь они мо-
гут получить дополнительный 
бонус в конкурентной борьбе.С   

У самозанятых отпала необходи-
мость переходить на ИП или ООО, что-
бы основать и развивать собственный 
бренд и защищать его обозначение от 
краж. Если уникальный товарный знак 
будет зарегистрирован в Роспатенте, 
то другие предприниматели не смогут 
использовать его без разрешения пра-
вообладателя. Если конкуренты даже 
не копировали «один в один», в судах 
принимаются решения о взыскании 
компенсации и за очень похожий лого-
тип или слоган. В случае использования 
зарегистрированного обозначения без 
разрешения владельца можно через 
суд взыскать компенсацию в размере 
до 5 млн рублей.

Евгений Госьков, эксперт по интел-
лектуальной собственности, пояснил:

– Данные по итогам нынешнего года 
о численности самозанятых, желав-
ших получить регистрацию товарных 
знаков, появятся не раньше февраля 
2024 года. Однако если в прошлом году 
за девять месяцев было в Роспатенте 
получено около 90 тыс. заявок, за такой 
же период в 2023 году – уже на 10 тыс. 
больше. Когда только вводилась зако-
ном три года назад категория самоза-
нятых, получилась правовая коллизия. 
В Гражданском кодексе правообладате-
лем товарного знака мог быть только 
индивидуальный предприниматель 
или физическое лицо. Но самозаня-
тые, производя товар, например, как 
ремесленники, не могли на себя заре-
гистрировать товарный знак. Считаю, 

что такой инструмент будет теперь на-
бирать популярность.К   ?

Товарный знак, наверное, необходим 
тем самозанятым, кто, скажем, про-
дает товары на интернет-площадках 
(маркетплейсах), производит одежду 
на заказ, оказывает услуги в косме-
тологии, консультирует клиентов. 
Например, составлен оригинальный 

косметический крем и продается в 
упаковке со своими инициалами и 
какой-то картинкой. Стоит зарегистри-
ровать упаковку в качестве товарного 
знака, чтобы, если кто-то попытается 
подделать его, можно было получить 
большую компенсацию.

Барнаульский специалист по брен-
дингу и защите интеллектуальной соб-
ственности Александр Франц отметил, 
что некоторые наши самозанятые уже 
подали заявки на регистрацию товар-
ного знака.

– Среди них есть и те, кто занимается 
БАДами, подсолнечным маслом, автор-
ской косметикой, – привел примеры 
Александр.О  

Товарный знак регистрируется в 
Роспатенте. Прежде чем обратиться туда, 
нужно выполнить несколько действий.

При выборе будущего товарного 
знака стоит определиться, что нужно 
регистрировать – слоган, домен, персо-
нальный бренд (ФИО), логотип, упаковку, 
звуковое обозначение или анимацию? 
Но главное, чтобы обозначение было 
уникальным. Поэтому перед подачей 
заявки следует узнать, не совпадают ли 
обозначения с теми, которые уже есть 
в реестре товарных знаков. Сделать это 
можно на бесплатных базах товарных 
знаков, например, на сайте Линкмарк.
ру. В обозначении нельзя использовать 
общеупотребительные слова, например, 
термин «внедорожник», государственные 
символы и знаки, наименования между-
народных организаций и их символы.

Но если есть желание зарегистриро-
вать в качестве обозначения фамилию, 
то необходимо проверить, не является 
ли она распространенной. Перед тем, 
как оформлять заявку, рекомендуется 
проверить фамилию на сайтах ЕГРЮЛ, 
Генофонда. Пять самых часто повторяю-
щихся русских фамилий – это Иванов, 
Смирнов, Кузнецов, Попов, Васильев. 
Товарный знак с их участием в Роспа-
тенте точно не утвердят.

Хотя заявление на регистрацию то-
варного знака с формой, а также с образ-
цом заполнения можно найти на сайте 
Роспатента, но пока не появились допол-
нительные решения по самозанятым. 
Перечень товаров или услуг, которые 
нужно защитить с помощью товарного 
знака, уточняют по классу МКТУ (Между-
народной классификации товаров и услуг). 
Класс зависит от типа товара или услуги.

Госпошлина состоит из нескольких 
частей: за регистрацию заявки, за про-
ведение экспертизы обозначения, за 

регистрацию товарного знака и выдачу 
свидетельства. Размер пошлины рас-
считывается индивидуально и зависит 
от того, на какие товары и услуги рас-
пространяется товарный знак. Размер 
госпошлины будет ниже на 30%, если 
подавать документы в электронном 
виде. Квитанцию об уплате государ-
ственной пошлины требуется отпра-
вить в Роспатент при подаче заявления.

– Но можно не заниматься самим 
регистрацией, а просто купить готовый 
товарный знак, выбрав на специализи-
рованных сайтах, – уточняет Евгений 
Госьков.В ̈  ?

У принятия закона о регистрации 
товарных знаков самозанятыми есть 
и негативные последствия. Во-первых, 
могут увеличиться сроки рассмотрения 
заявок. Ведь в России работают 7,6 млн 
самозанятых. Даже если не все реги-
стрируют товарные знаки, нагрузка на 
ведомство увеличивается, что влияет на 
сроки принятия решения. В последнее 
время средний срок рассмотрения за-
явлений на товарный знак был полгода 
при «нормативном» сроке в год.

Во-вторых, многих отпугнет сложная 
и дорогостоящая процедура регистра-
ции. Чтобы получить товарный знак, 
необходимо поискать, есть ли похожие 
обозначения, правильно заполнить за-
явление, подобрать класс МКТУ. Конеч-
но, помочь в проверке знака по реестрам 
и в сборе пакета документов могут па-
тентные поверенные или юридические 
фирмы. Стоимость таких услуг – 30–50 
тыс. рублей. Но сложность в том, что 
сейчас специалистов в области товар-
ных знаков в стране раз в 30 меньше, 
чем необходимо. Поэтому нагрузка на 
действующих экспертов будет расти, 
увеличится время оказания услуг.

– Но таких самозанятых, уверенных 
в своих планах работы на десять лет 
вперед, не так уж и много сейчас, – счи-
тает Александр Франц.

Евгений ПЛАТУНОВ

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  НОВОСТИ .
Интерес растёт

С 4 по 7 декабря в Москве проходила выставка 
«MedTravelExpo. Санатории. Курорты. Медицинские центры» 
в рамках Российской недели здравоохранения с участием 
Алтайского края.

Свои услуги презентовали санатории Белокурихи, Новоалтайска 
и Барнаула. В первый же день стендом заинтересовалась Ассоциация 
оздоровительного туризма и корпоративного отдыха, составляющая 
рейтинг инвестпривлекательности здравниц России. К слову, в 
2023 году в ее списке сеть санаториев из Белокурихи заняла 4 место.

По словам куратора региональной экспозиции Сергея Попо-
вича, структура отдыхающих у здравниц постоянно меняется, и 
участие в MedTravelExpo позволяет найти инструменты, чтобы 
соответствовать новым запросам. «Мы отмечаем повышенный 
интерес к оздоровлению в санаториях нашего региона со стороны 
корпоративных клиентов. У крупных предприятий существует 
запрос на отдых в Алтайском крае, и они готовы направлять к 
нам своих сотрудников», – отметил он.

Без праздника не оставят
400 детских праздников пройдут в декабре и на новогодих 

каникулах на Алтае. Главные из них– «Губернаторские ёлки».
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко рассказал, что 

с 20 по 29 декабря в краевом театре драмы пройдут ежегодные 
«Губернаторские ёлки». Глава региона не стал раскрывать все 
секреты, но пообещал, что программа будет увлекательная.

Лёгкость перевода
С 7 по 8 декабря в Москве проходил VII Форум «Языковая 

политика в Российской Федерации». В этом году он был по-
священ проведению в Содружестве Независимых Государств 
Года русского языка.

7 декабря на стратегической сессии обсудили достижения 
регионов – участников программы.

Особое внимание уделили вопросам сохранения уникальной 
культуры и языка коренного малочисленного народа Севера, 
Сибири и Дальнего Востока – кумандинцев, проживающих в 
Алтайском крае.

Дмитрий СЕРДОВ

Сообщи о коррупции
12 декабря пройдет «горячая линия» по вопросам работы 

судебных приставов.
С 10.00 до 14.00 часов граждане могут позвонить по телефону 

8 (3852) 29-59-75, задать свой вопрос по данной теме, а также сооб-
щить о коррупционных действиях со стороны судебных приставов.

В пресс-службе ведомства напомнили, что в регионе в кру-
глосуточном режиме работает телефон доверия. По номеру 
8 (3852) 63-96-92 каждый может сообщить о фактах противо-
правных действий или злоупотребления служебными полно-
мочиями со стороны работников службы.

Соседей хорошо тряхнуло
10 декабря в 12.15 рядом с границей Алтайского края про-

изошло землетрясение магнитудой 4,2.
По данным Единой геофизической службы РАН, в эпицентре 

события (в районе н.п. Известковый, Чемальский район) толчки 
достигали магнитуды 5,2.

В соцсетях жители Республики Алтай отметили, что почув-
ствовали значительные толчки. «Хорошо тряхнуло», – подели-
лись в Чемале. Также сообщения о сейсмической активности 
приходили из Горно-Алтайска, Маймы, Манжерока и др.

Как отметили в ГУ МЧС по Алтайскому краю, сейсмособытие 
на территории региона не ощущалось, жалоб от населения не 
поступало. Перебоев в работе объектов здравоохранения, ЖКХ, 
энергетики и соцкультбыта не зафиксировано.

Татьяна ПЕРВОВА

В составе алтайской делегации – не только 
представители власти, депутаты Государствен-
ной Думы, но и 20 учащихся из Барнаула. Луч-
шие ученики, активисты, кадеты. На доставку 
Вечного огня им понадобилось двое суток. За 
это время они преодолели расстояние в четыре 
тысячи километров.

Прежде огонь на Мемориале славы имел 
статус Огня памяти. Зажигали его только по 
праздникам. 1 мая прошлого года по пред-
ложению президента Владимира Путина в 
действующее законодательство внесли из-
менения – о безвозмездном газоснабжении 
мемориальных комплексов. Тогда и началась 
эта работа. «Газпром газораспределение Бар-
наул» подключил необходимое оборудование 
на барнаульском Мемориале. И теперь огонь 
действительно станет вечным, он будет гореть 
постоянно в память о подвиге наших предков.

Напомним, что Мемориал Славы установили 
в Барнауле рядом с железнодорожным вокза-
лом. На месте, откуда в 1941-м уходили в бой 
защищать свою Родину отцы, сыновья и деды. 
Больше полумиллиона жителей Алтайского 
края ушли на фронт. 283 000 человек отдали 
свои жизни за наше мирное небо.

Ната ГЕНЗЕ

  ДАТА .

  СОБЫТИЕ .

Стратегически важный вклад

Знак для самозанятого «Зажжён» 
навсегда

СПРАВКА
Регистрация на товарный знак действует 10 лет, и нужно продлить 
ее в течение последнего года действия. Если обозначение нигде не раз-
мещается, то конкуренты могут обратиться в Роспатент с требо-
ванием прекратить регистрацию товарного знака.

СПРАВКА
Впервые в России День Героев Отече-
ства отмечался 9 декабря 2007 года, 
однако этот праздник имеет вековые 
традиции и глубокие исторические кор-
ни. Дата праздника приурочена ко Дню 
христианского святого великомученика 
Георгия Победоносца. В этот день 
9 декабря 1769 года императрица Ека-
терина II учредила высшую воинскую 
награду – Орден Святого Георгия. Его 
вручали воинам, проявившим особую 
отвагу в боях.

(Начало на 1 стр.)

С товарным знаком любая одежда – брендовая.

Николай Колпаков (слева) получает Почетную грамоту от Минсельхоза России.

Ветераны и молодые сотрудники агроуниверситета.Подарок в танце.
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Его площадки собрали в Ал-

тайской краевой универсаль-
ной научной библиотеке имени 
В.Я. Шишкова 106 участников и 
экспертов из городов и районов 
края (представители отдален-
ных территорий подключались 
дистанционно).

НКО сегодня – это не единич-
ные ростки добровольчества, 
как было еще несколько лет 
назад. В мощном движении 
некоммерческих организаций 
воплощаются инклюзивные 
и просветительские проекты, 
оказываются услуги населению, 
решаются вопросы занятости и 
поддержки людей, попавших в 
сложные жизненные ситуации. 
А значит, от лидеров требуют-
ся знания в самых различных 
сферах. Это налогообложение, 
информационная безопасность, 
грантовая политика, медиа-
проджвижение и сотрудниче-
ство со СМИ.

Правовым аспектам посвя-
тила информационный блок 
начальник отдела по делам 
НКО Управления региональ-
ного Минюста Татьяна Ре-
шетникова. Об особенностях 
страховых взносов рассказала 
главный госналогинспектор от-

дела налогообложения доходов 
физических лиц и администри-
рования страховых взносов 
УФНС России по Алтайскому 
краю Анна Жданова. Практики 
применения законодательства 
о рекламе коснулась в своем 
выступлении начальник от-

дела контроля недобросовест-
ной конкуренции и рекламы 
регионального УФАС Наталья 
Буянкина.

Самой многочисленной 
стала практическая секция по 
вопросам медиабезопасности. 
Специалисты провели ликбез 
по темам действующего законо-
дательства в условиях работы 
на открытых информационных 
ресурсах, инструментария для 
продвижения проектов.

Участников форума познако-
мили с лучшими практиками 
региона. «Это когда с нами луч-
ше, чем без нас», – как сказала 
одна из них. И, конечно же, 
чествовали победителей кон-
курсов социально значимых 
проектов СОНКО на предостав-
ление грантов губернатора Ал-
тайского края. Самые успешные 

из реализованных – «Межведом-
ственная комплексная ранняя 
помощь», например, и «Добрые 
выходные», представленные 
Елизаветой Мясниковой («Бе-
лые вершины»), а также семей-
ный театр «Взрослые и дети», 

рожденный в содружестве этой 
команды с худруком Галиной 
Шемберг и Алтайским госу-
дарственным музыкальным 
театром.

Всего же в списке победите-
лей – 34 НКО региона.

Напомним, форум был ор-
ганизован при поддержке ас-
социации Сибирского цент ра 
социальных технологий, де-
партамента администрации 
губернатора и правительства 
региона по вопросам внутрен-
ней политики, Управления 
Мин юста России, Обществен-
ной палаты Алтайского края, 
Фонда президентских грантов. 
Партнер Форума – Минсоцза-
щиты региона.
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Пять минут – на прием, десять –
на отчетность. С проявлениями та-
кой системы сталкивался каждый, 
кто обращался за медицинской 
помощью. Ситуация во многом 
стандартная. Отстояв очередь в 
регистратуре, направляешься к 
следующему пункту. У кабинета 
врача – та же история.

Но и после преодоления «полосы 
препятствий» кажется иногда, что 
жалобы, с которыми обратился к 
специалисту, его совершенно не 
интересуют. Пара-тройка вопро-
сов, а взгляд врача все это время 
направлен на экран монитора.
В такие моменты чувствуешь себя 
неловко: ощущение, будто отвлека-
ешь от важной работы, не покида-
ет. Учитываем при этом, что время 
приема ограничено, и иной раз его 
не хватает, чтобы уточнить детали 
лечения.

Конечно, все это неспроста. 
Среди причин – нехватка кадров 
в больницах и поликлиниках, и 
финансовые вопросы, идущие сле-

дом, и масса отчетности, с которой 
работают медики на местах.

 
Перераспределение обязанно-

стей – одно из решений, которое 
позволило сгладить острые углы 
этой проблемы в нескольких меди-
цинских учреждениях края.

– Тема расширения полно-
мочий среднего медицинского 
персонала обсуждается давно на 
уровне Министерства здравоох-
ранения страны, – рассказывает 
Ирина Гусельникова, и.о. руко-
водителя Центра опережающей 

профессиональной подготовки 
руководителей и специалистов 
системы здравоохранения ББМК. –
Михаил Мурашко (министр здра-
воохранения РФ. – Ред.) неодно-
кратно поднимал этот вопрос. 
В некоторых регионах России 
реализуются соответствующие 
практики. Уже есть положитель-
ные результаты.

Так, среди краевых новаторов в 
этой области – городская больни-
ца № 2 в Рубцовске, поликлиники
№ 10 и № 3 в столице региона.

– С мая 2023 года начали реали-
зацию проекта перераспределения 
обязанностей между врачом, меди-
цинской сестрой и администрато-

ром, – делится опытом Надежда 
Полотнянко, главная медицинская 
сестра барнаульской городской по-
ликлиники № 10. – Процесс шел 
непросто, поскольку нов для всех 
его участников. Главное здесь – де-
легировать с умом. 

Перераспределение обязанно-
стей – система, позволяющая раз-
грузить медицинских работников 
от технической работы, которая 
не требует специальных навыков 
и умений. К таковым относятся, 
например, заполнение журналов, 
сопровождение пациентов в отде-

ление или на процедуры, обзвон 
пациентов с приглашением на 
диспансеризацию, подготовка 
паспорта участка для обхода на-
селения.

Основной принцип – забрать у 
врача функции, не касающиеся 
непосредственного лечения, а у 
медицинских сестер – то, что не 
требует специфических медицин-
ских знаний. Важная роль при этом 
у оператора или администратора, 
ведь большая часть вопросов, 
связанных с информационными 
электронными системами, отчет-
ностью, ложится на его плечи. Это 
позволяет оптимизировать систему 
и поднимает качество оказания 
помощи пациентам.

Так, выпиской рецепта лекар-
ственного льготного обеспечения 
с электронной подписью врача 
теперь занимается медицинская 
сестра с помощью оператора. Пер-
вичное оформление больнично-
го листа также происходит через 
электронные ресурсы. В то время, 
когда средний медперсонал вно-
сит данные в систему, врач имеет 
возможность побеседовать с паци-
ентом о жалобах.

Еще пример: простые измере-
ния – давления или пульса – те-
перь обязанность медицинской 
сестры. Врач же получает чек-лист 
с первичными исследованиями и 
затем собирает оставшиеся данные 
анамнеза.   

По словам Надежды Полотнян-
ко, изменения внедряли в несколь-
ко этапов. Сначала провели ано-

нимный опрос среди сотрудников 
о предполагаемых новшествах. 
Большая часть врачей, конечно, 
отреагировала положительно. 
Хотя около 15% в числе не опреде-
лившихся. Вероятно, это связано 
с тем, что недоставало понимания 
о самой реализации проекта. Ме-
дицинские сестры оказались в 
большинстве своем против – так 
проголосовало 84%.

После запуска эксперимента на 
базе поликлиники работала кон-
сультативная группа для решения 
текущих затруднений. Внутри ме-
дицинской организации проводи-
ли плановые семинары с участием 
специалистов, в режиме реального 
времени отвечали на интересую-
щие сотрудников вопросы.

– На сегодняшний день можно 
сказать, что перераспределились 
удачно. Среди врачей получили 
почти на 15% больше свободного 
времени, у медицинских сестер по-
казатель составил более 40%. Это 
хорошие результаты, – добавляет 
главная медсестра. – Количество 
благодарных пациентов возросло 
в разы. На терапевтических участ-
ках появились дополнительные 
талоны к узким специалистам, а 
не только к участковым терапев-
там. Жители отмечают, что врач 
и медсестра меньше отвлекаются 
на компьютер, на приеме больше 
общаются с ними. Повысился ин-
декс удовлетворенности работой 
персонала. Таковы данные голо-
сования, проведенного комиссией 
по аудиту и контролю, созданной 
в поликлинике.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Тарасенко Вячеслав 

Борисович, почтовый адрес: 659321, Алтайский край, г. Бийск, ул. 
Советская, д. 210, кв. 121, номер контактного тел. 8-923-748-5703.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляет-
ся по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ле-
нина, д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, 
контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:400001:20, 
адрес (описание местоположения): местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Ориентир – пос. Степной. Участок находится примерно в 1 км по 
направлению на север от ориентира. Почтовый адрес ориентира: 
Российская Федерация, Алтайский край, Бийский район.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы 
участка возможно в тридцатидневный срок с момента опублико-
вания извещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. 
Ленина, д. 230, с приложением документов, удостоверяющих лич-
ность и подтверждающих право на земельную долю на исходный 
земельный участок с кадастровым номером 22:04:400001:20.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

Извещение
о проведении общего отчетно-выборного собрания

СПК им. Свердлова уведомляет о проведении общего отчетно-вы-
борного собрания с повесткой:

1. Выборы председателя, секретаря, определение регламента 
проведения собрания.

2. Утверждение реестра членов СПК им. Свердлова на 01.01.2024.
3. Отчет председателя Пасуля И.С. за 2023 год.
4. Отчет наблюдательного совета за 2023 год.
5. Выборы председателя СПК им. Свердлова.
6. Выборы членов правления СПК им. Свердлова.
7. Выборы членов наблюдательного совета СПК им. Свердлова.
8. Организационные вопросы.
Общее собрание состоится 16 января 2024 года в 11.00 по адре-

су: Алтайский край, Тюменцевский район, с. Ключи, ул. Школьная, 
д. 16 (контора СПК им. Свердлова). Начало регистрации участников 
собрания назначить на 10.30.

Участникам собрания при себе необходимо иметь паспорт или 
другой документ, удостоверяющий личность.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по адресу: Ал-
тайский край, Тюменцевский район, с. Ключи, ул. Школьная, д. 16, 
в рабочее время (с 8.00 до 13.00).
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– Количество социально ориентированных проектов с 

каждым годом увеличивается, и это приятно осознавать. 
В нашем обществе появляется все больше неравнодушных 
граждан с активной жизненной позицией, желающих оказать 
помощь, направить, подсказать, изменить, посоветовать, 
тех, кто стремится совершать добрые дела и поступки. Пра-
вительство региона поддерживает инициативы социально 
сориентированных проектов, оказывает им всяческую, в 
том числе финансовую, помощь.
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В двух словах – это новая схема мошен-
ничества, которая все больше разгоняет 
преступный маховик, подтверждением 
чему уже стали 34 заведенных уголовных 
дела. И это только в работе у сотрудников 
МО МВД «Заринский»! Краевые масштабы 
представить нетрудно.

Те, кто хочет разжиться за чужой счет, 
звонят не только через приложение 
WhatsApp, но и посредством обычной 
мобильной связи. В большинстве случаев 
диалог начинается именно с того, что 
действие договора с мобильным опера-
тором, которым пользуется потенциаль-
ная жертва, подходит к концу. И чтобы 
не терять номер, необходимо мнимому 
работнику службы поддержки сообщить 
те пароли, которые должны прийти в 
сообщении от сайта «Госуслуги».

Иногда схема чуть меняется. Звонят 
«технические работники сайта госуслуг». 
Чтобы не дать мошенникам воспользо-
ваться персональными данными, надо 
на сайте сменить пароль, а для этого 
(само собой!) нужен код, который придет 
лично тому, кто на том конце провода 
поверит в эти слова.

Как рассказывает Виктор Кленов, за-
меститель начальника милиции обще-
ственной безопасности МО МВД России 
«Заринский», подполковник полиции, 
все потерпевшие уверяют, что голоса 
звонивших были без дефектов, говорили 
они убедительно. Оттого и случаи, когда 
добропорядочные граждане «покупа-
ются» на уловки таких «специалистов».

Ну, а дальше все понятно и без лиш-
них объяснений. Получив пароль от 
«Госуслуг», мошенники имеют доступ 
почти ко всем наиболее важным доку-
ментам человека.

Как поясняют те, кому довелось об-
щаться с ними, на телефон, который 
привязан к личному кабинету, начинают 
приходить многочисленные сообщения 
от различных банковских организаций 
с предложениями о кредите. Это может 
говорить о том, что пользуясь данными 
человека, мошенники отправляют за-
просы на одобрение кредитов в банки. 
Пусть и не все, но некоторые из них одо-
бряют запрошенные суммы.

Да и знать, что номер и серия твоего 
паспорта есть у тех, кто намеренно их 
может использовать в интересах, кото-
рые не соответствуют твоим, история 
не из приятных.

Многие люди, к счастью, уже держат 
ухо востро, когда слышат речь о паро-
лях от незнакомых лиц по телефону, 
но остаются и те, кто без долгих раз-
думий сообщает мошенникам любые 
данные. И в большинстве случаев это 
люди пожилого возраста, которые не 
особо подкованы в вопросах оказания 
услуг мобильным оператором и уж, тем 
более, слыша что-то про госуслуги, те-
ряются вовсе.

Запомните: настоящим сотрудникам 
банка/мобильного оператора/ техработ-
ника сайта «Госуслуги» никогда не потре-
буются ваши личные данные. Поэтому 
никому не сообщайте ПИН-коды, пароли 
и приходящие на телефон коды. В случае 
любых подозрений, пожалуйста, обращай-
тесь сразу в банк или полицию!

 

(Начало на 1 стр.)

– Есть проект «Живое право», 
почти ежемесячно мы проводим 
выездные лекции на различные 
темы. В этот раз работали совместно 
с уполномоченным, для нас это уже 
не первый такой опыт, – рассказыва-
ет директор центра «Юридическая 
клиника» Алтайского филиала РАН-
ХиГС Олеся Бистерфельд. – Понра-
вилась организация мероприятия. 
А больше всего порадовало, что дети 
проявили вовлеченность в процесс, 
заинтересованность.

Студентка второго курса РАН-
ХиГС Анастасия Крючкина тоже 
осталась довольна проведенным 
уроком: «Понравилось взаимодей-
ствовать с ребятами, они были 
очень активны. Наша работа была 
направлена на то, чтобы донести 
школьникам: у них есть как права, 
так и обязанности».

Старшеклассники – люди, уже 
подкованные во многих юриди-
ческих вопросах. Дело в том, что 
78-я школа с правовым уклоном, на 
спецкурс здесь выделено два часа в 
неделю. Занятие проводила Алек-

сандра Кузнецова, специалист по 
внешним связям информационного 
центра «Гарант». Корреспонденту 
«АП» она рассказала:

– Мы с одиннадцатиклассника-
ми провели квиз, посвященный 
30-летию Конституции. В нефор-
мальной игровой обстановке прове-
рили, насколько они знают  понятия 
из юридической сферы.

Ученица 11-го класса Виктория 
Роковая поделилась, что занятие 
оказалось полезным. Так, она узна-
ла, какие права действуют в других 
странах. Например, в Сингапуре 
если человек трижды бросил му-
сор на улице, его приговаривают 
к общественным работам и пока-
зывают по телевизору с табличкой 
«Я грязнуля».«  »

Не менее оживленно прошла 
работа еще на двух площадках. 
Антон Васильев подискутировал 
с педагогами и родителями уче-
ников о защите прав учителей и 
мерах по предотвращению нару-
шения прав работников системы 

образования. Также были подняты 
вопросы развития инфраструк-
туры самого микрорайона, где 
находится школа. Местные жи-
тели обратили внимание, что бли-
жайшая аптека расположена на 
пересечении проспекта Ленина и 
улицы Матросова, а горбольница 
на улице Бехтерева находится в 
плачевном состоянии, в ней не хва-
тает кадров. Кроме того, требуются 
дополнительные маршруты обще-
ственного транспорта. По итогам 
этой встречи ряд обозначенных 
вопросов был взят уполномочен-
ным на контроль.

Еще ряд тем прозвучали на «круг-
лом столе» с представителями стар-
шего поколения: как справиться 
с проблемой бродячих собак, не 
попасть на уловки недобросовест-
ных юристов или телефонных мо-
шенников. Руководитель аппарата 
уполномоченного Наталья Зуйко-
ва познакомила представителей 
территориальных общественных 
самоуправлений района и волон-
терского движения с особенностя-
ми работы регионального право-
защитника, привела примеры из 

практики по наиболее острым 
обращениям, а также подробно 
рассказала о том, что нужно делать 
в случаи нарушения прав человека 
и гражданина. Также она раздала 
памятки-брошюры.

– В нашей группе были предста-
вители разных организаций, пен-
сионеры. Мы обозначили свои мно-
гочисленные проблемы и взяли 
необходимые контакты для даль-
нейшего общения, – говорит Лю-
бовь Орликова, председатель ТОС 
Локомотивного микрорайона. –
К нам обращается много граждан, 
благодаря таким встречам и нам 
теперь проще оказывать им по-
мощь.

Подводя итоги мероприятия, 
уполномоченный по правам челове-
ка в Алтайском крае поблагодарил 
директора школы № 78 Людмилу 
Владимирову за активное участие 
в правовом воспитании различных 
категорий граждан. Он подчеркнул 
значимость комплексного подхода 
к правовому просвещению.

– Основываясь на практике на-
шей работы, значительной части 
нарушений прав наших заявите-

лей можно было бы избежать, если 
бы люди были просто осведомлены 
о своих правах, возможностях их 
реализации и защиты. Поэтому 
очень важно проводить правовые 
уроки для максимально широкой 
аудитории, – отметил Антон Ва-
сильев.

В декабре в рамках проекта 
«Просветительский декабрь. Кон-
ституция России 30 лет на службе 
человеку» запланирован комплекс 
мероприятий по правовому просве-
щению для различных категорий 
граждан.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Сотни мальчишек и девчо-
нок со всего края 9 декабря 
вышли на поле со звездами 
отечественного футбола. 
Экс-игроки сборной России 
Динияр Билялетдинов, Рус-
лан Пименов, Дмитрий 
Сенников, Виктор Була-
тов и чемпион мира по 
пляжному футболу Бо-
рис Никоноров приехали в 
Барнаул в рамках проекта 
РФС «Футбол в школе», 
который второй год реа-
лизуется в регионе.Д  

Профессионалам пришлось 
попотеть в прямом смысле сло-
ва. Сначала они провели для де-
тей разминку, а потом полтора 
часа играли в футбол с разными 
командами, которые одна за 
одной сменяли друг друга. Звез-
дам приходилось под каждого 
нового соперника подбирать 
режим: против малышей и де-
вочек они действовали помяг-
че, против старшеклассников 
– чуть пожестче. В итоге школь-
ники уступили с общим счетом 
25:30, зато сборная педагогов, 
вышедшая на искусственный 
газон манежа «Темп» послед-
ней, добилась победы – 3:1! 
Всю встречу в микрофон эмо-
ционально комментировал 
наш земляк Михаил Меламед, 
который работает на каналах 
холдинга «Матч».

– После этой игры мы поняли, 
что не надо бегать в куче. И нуж-
но чаще играть в пас, – говорят 
Вероника Бачинина и Рита Ме-
щерякова, ученицы четвертого 
класса Озёрской СОШ Тальмен-
ского района.

Девочки рассказали «АП», что 
занимались танцами, а с начала 
этого учебного года полностью пе-
реключились на футбол. Раньше 
они смотрели матчи со своими 
отцами по телевизору, но благо-
даря проекту «Футбол в школе» 
попробовали подружиться с 
мячом сами. «С мальчишками 

играть не страшно, хотя иногда 
мячом в голову прилетает. Но это 
терпимо», – признается Рита. Ее 
подружка Вероника находит 

несомненный плюс в возмож-
ности путешествовать: «Танцы 
у нас только в клубе, а на фут-
больные соревнования можно 

выезжать в Тальменку, Барнаул, 
Новосибирск».

Краевой фестиваль не только 
подогрел интерес школьников к 

футболу, но и помог учителям 
лучше освоить методики пре-
подавания. Для алтайских пе-
дагогов методисты РФС Дмитрий 
Баранник и Евгений Семёнов 
провели семинар, включавший 
теорию и практику.

– Нам объяснили многие нюан-
сы, показали, какие тренировки 
нужны разным возрастам, – рас-
сказывает Евгений Кравченко, 
учитель физкультуры Благове-
щенской СОШ № 2.

Дмитрий Баранник подчерки-
вает, что каждое занятие должно 
начинаться и заканчиваться с 
мячом. В том числе поэтому всем 
участникам проекта выдали 
большие наборы инвентаря.

– У многих учителей выработа-
лись определенные стереотипы 
о том, как нужно вести уроки. 
Например, некоторые все делают 
по кругу и вдоль зала. Мы пока-
зываем, что лучше использовать 
пространство поперек: расстоя-
ние укорачивается, но качество 
выполнения упражнений повы-
шается, – отмечает Баранник.С  ̈

Проект «Футбол в школе» мно-
гообразен. Он включает в себя 
не только тренировки и фести-
вали. В течение учебного года 
проводится 19 мероприятий, 
по которым участники долж-
ны предоставлять отчеты. Это 
и конкурс рисунков, и поход на 
настоящий футбольный матч, и 
встречи с профессиональными 
игроками. Даже кулинарное со-
стязание есть!

Отдельный конкурс в РФС при-
думали и для наставников – «Маг-
нит футбола». Педагоги должны 
были подготовить видеоролики, 
рассказав о себе и своей работе. 
Уже известно, что в число 200 лау-
реатов вошли восемь учителей 
из Алтайского края, они получат 
по 35 тысяч рублей.

А Сергей Коняев из Сростин-
ской СОШ Егорьевского района 
был отобран в финал в числе 48 
лучших наставников. Ему уже 
гарантирован приз в размере 
70 тысяч рублей, но эта сумма 
может удвоиться, если Коняев 

попадет в сборную педагогов из 
11 человек. Сергея пригласили в 
Москву, где 16 декабря огласят 
имена победителей.

С «АП» Коняев поделился, что 
работает учителем физкультуры 
18 лет. Проект «Футбол в школе» 
всем в Сростках пришелся по 
душе, даже девочки проявили 
к нему живой интерес.

– У нас 200 учеников, мы 
второй год в проекте, – говорит 
Сергей Коняев. – Спасибо отцу, 
любовь к футболу мне передалась 
от него. Также хочу поблагодарить 
своих коллег Татьяну Евгеньевну 
Ердынбекову и Ольгу Владими-
ровну Мартынову за помощь. Счи-
таю, это не я, а мы вышли в финал 
конкурса. Настоящая команда!Д  

Алтайский край присоединил-
ся к проекту в 2022 году. Начальная 
квота была рассчитана на 56 обра-
зовательных учреждений, сейчас 
их уже 72. Очевидно, количество 
участников будет только расти.

Куратор проекта «Футбол в шко-
ле» со стороны РФС Марат Балгаба-
ев считает, что Алтайский край 
демонстрирует хорошую динамику 
и выполняет целевые показатели. 
Задача – охватить все муниципа-
литеты (сейчас – около 60%). По его 
словам, желающих на вступление 
в проект много, но не все заявки 
получают добро. Есть и некоторые 
рамки: порядка 20% участников – 
это малокомплектные школы.

В настоящее время ведется 
поиск регионального методиста 
РФС, который будет обучать 
школьных учителей и контро-
лировать их работу.

А весной планируется запуск 
Школьной футбольной лиги. В нее 
позовут всех, не только участни-
ков проекта «Футбол в школе». 
Команды будут играть по кустово-
му принципу, затем сильнейшие 
соберутся на краевой финал. Его 
победители – команды мальчиков 
и девочек разных возрастов – по-
лучат путевки на Всероссийский 
фестиваль. В этом году такой про-
ходил в «Лужниках».

Андрей КАСПРИШИН 
(фото).

  МАСТЕР КЛАСС .
Звонок на футбол

Ловись, золотая рыбка
  ПЛАВАНИЕ .

В истории алтайского плавания 
шестеро спортсменов удостаи-
вались звания мастера спорта 
международного класса. Двое 
из них, Сергей Маков и Сергей 
Звонов, – воспитанники тренера 
Алтайского училища олимпий-
ского резерва Елены Саулиной 
(на фото). Корреспондент «АП» 
поговорил с ней о слагаемых 
успеха, смене поколений и поиске 
новых талантов.Д  С

– В конце ноября в Санкт-Петер-
бурге проходил чемпионат России 
на короткой воде. Как оцените 
выступление алтайских пловцов?

– Сборная края выступила очень хоро-
шо, участвовала в трех эстафетных фи-
налах. Молодежь, которая тренируется 
в «Оби», показала высокие результаты; 
Егор Попков и Никита Ульченко выпол-
нили мастерский норматив.

На своем уровне выступил Сергей 
Звонов. Так получается, что в брассе уже 
много лет на краевом уровне домини-
руют мои ученики: сначала мастера 
спорта Сергей Коблов и Павел Саулин, 
теперь – Сергей Звонов, который в про-
шлом году на чемпионате России, про-
ходившем в рамках этапа «Игр дружбы», 
выполнил норматив международника 
(на 100-метровке он показал результат 
58,22 секунды. – Прим. авт.).

– Звонову скоро 30. В чем секрет 
его спортивного долголетия?

– Есть тенденция по всей стране: уже 
в детском возрасте спортсменов так за-
давливают нагрузками, что у них пропа-
дает всякое желание выступать дальше. 
Я не сторонница таких методов, то есть 
тренировок с большими объемам. На-
верное, поэтому мои воспитанники, как 

правило, долго плавают – до тех пор, 
пока позволяет финансовая ситуация. 
Не имея стабильной работы, не каждый 
сможет тренироваться полноценно.

Звонов выполнил мастера почти в 19 лет. 
Он поздний по биологическому возрасту. 
Хотя в брассе есть и молодые спортсмены, 
но тон все же задают ребята постарше. Это 
достаточно силовой и технически слож-
ный вид плавания. И требуется терпение, 
чтобы освоить все тонкости.

У Звонова далеко не все было радужно. 
Когда он только пришел ко мне, то про-
игрывал мастерам спорта, которые уже 
были в группе. Он и злился, и плакал, 
и обижался. Но благодаря упорству и 
терпению пробился наверх.

– Сергей признавался, что был на 
грани завершения карьеры, но вы 
отговорили.

– Звонов – астеник, он 1994 года рожде-
ния, а на соревнованиях рядом с ним 
ребята 2004 года рождения, и он им по 
плечо! На их фоне он никак не выделя-
ется своим возрастом. Как-то он решил 
набрать мышечную массу, стал качаться 

и есть по 20 яиц в день. Раскачался и стал 
просто «мертвый» в воде, стал тонуть. Я 
ему объяснила, что пловцу не следует 
увлекаться «железом». Он прислушался, 
пошли результаты, и дальше уже сам 
проявлял большое стремление. А когда 
приблизился к нормативу международ-
ника, тут уже просто уперся. Хотя на до-
стижение заветной цели ушло лет девять.

При этом у Сергея все еще есть резерв, 
потенциал для роста. Есть и недоработ-
ки. Действительно, не хватает мышеч-
ной массы, особенно в ногах. Стартовую 
реакцию постоянно соперникам про-
игрывает, а по скорости выигрывает. 
Вопрос в том, насколько долго Сергей 
еще сможет плавать. Удостоверение и 
значок мастера спорта международного 
класса ему вручат в конце декабря на 
краевых соревнованиях.

– Вы учились в Омске, Маков от 
вас уехал туда к тренеру Бачину, 
а потом Звонов – от Бачина к вам. 
Это какое-то сотрудничество?

– Нет. Звонов от Бачина просто сбе-
жал, не выдержав нагрузок. И Макова 

я ему не отдавала. Сергею было 23 года, 
он неудачно выступил на чемпионате 
России, который был отборочным на 
Олимпиаду. И у него появилась невеста, 
которая сильно хотела сменить обста-
новку. Поэтому вскоре они переехали 
в Омск.

Сейчас у него своя школа плавания с 
большим штатом тренеров, жена помо-
гает вести этот бизнес. Они берут всех, 
обучают, проводят соревнования. Одна 
девочка доросла до мастера спорта. Мы 
частенько видимся с Маковым на сорев-
нованиях, связь поддерживаем. Сын у 
него то в футболе, то в плавании. Но 
гены папины там заметны, мальчик 
фактурный.

– Что отличало Макова?
– Упорство. Он попал в поздний набор 

и был в группе среди отстающих. Ему 
недоставало гибкости, координации, 
но трудолюбием он быстро наверстал. 
Уже по юношам выигрывал первенство 
страны, мастера выполнил в 15 лет, а 
международника – лет в двадцать.О    

– Сколько сейчас у вас учеников?

– 32. Это ребята разных возрастов. 
Если в «Оби» тренер стоит на наборе, то 
в бассейне «Магис-Спорта», где краевое 
училище олимпийского резерва аренду-
ет воду, приходится выбирать из тех, кто 
есть, кто занимается на платной основе.

Основная масса – школьники началь-
ных классов, человек 18. С возрастом 
многие отсеиваются: из-за отсутствия 
результатов или смены жизненных 
приоритетов.

– Человек приходит в бассейн, 
чтобы научиться плавать. А когда 
начинается спорт?

– По структуре тела сразу видно пер-
спективных. Кто-то борется с водой, а 
кто-то разрезает толщу, как нож про-

ходит сквозь масло. Много факторов: и 
здоровье, и способности, и желание, и 
голова должна работать. И важно учи-
тывать, что это монотонная работа – от 
боритка до бортика. Две тренировки в 
день по три часа, плюс зал. Не каждый 
выдержит.

– Как определяется специали-
зация?

– Специально мы не назначаем, кто 
как будет плавать. Изначально нович-
ки плывут комплекс всеми способами. 
Но потом совмещать их становится все 
сложнее, потому что в брассе, например, 
совершенно по-другому работают ноги. 
Брассистов видно практически сразу, 
остальные определяются по ходу дела.Р

– Вы сами занимались плаванием 
в «Амфибии»?

– Да. С первого по десятый класс 
плавала там. Тренером была Маргари-
та Михайловна Ануфриева. Ей за 80, 
но она, говорят, до сих пор приходит и 
плавает, в бассейне поселка Южный. 
Считаю, именно она привила мне лю-
бовь к спорту. Уже классе в седьмом я 
определилась, что хочу быть тренером. 
Институт в Омске закончила с красным 
дипломом.

Я была чемпионкой края, у меня пер-
вый разряд – раньше он котировался, а 
сейчас это ни о чем. Тогда на весь край 
была одна мастер спорта – Ирина Евсе-
ева.

– Какая у вас спортивная мечта?
– Поймать золотую рыбку, найти но-

вые таланты. Звонов скоро закончит, 
спортивный век не долог. Есть хорошая 
девочка Дарья Рожнова, кандидат в ма-
стера. Упорная, умная, очень трудолюби-
вая, это ее характерная черта. Она тоже 
поздняя, но нацеленная на результат.

Олег БОГДАНОВ (фото).

Укрепили 
лидерство

Волейболисты «Университета» откры-
ли второй круг регулярного чемпионата 
домашними матчами с челябинским «Ди-
намо». Не без труда «студенты» дважды 
одолели уральцев.

После углубленного обследования стало 
известно, что Всеволод Балашов в прошлом 
домашнем туре получил серьезное поврежде-
ние голеностопа и выбыл на длительный 
срок. Из либеро в доигровщики вынужденно 
был переведен Никита Воронков, чтобы у 
Георгия Андреева и Андрея Боброва была 
подстраховка.

Впрочем, кадровые потери на игре «Уни-
вера» не особо сказались. Команде хватает 
запаса прочности, что на себе ощутило че-
лябинское «Динамо». Хотя в первой игре 
барнаульцы умудрились проиграть партию, 
ведя 17:10. Но даже такой форс-мажор не 
выбил их из колеи.

Первый матч «Университет» выиграл со 
счетом 3:2 (22:25, 25:18, 26:28, 25:19, 15:10), 
второй – 3:1 (26:28, 25:22, 25:18, 25:18).

В других парах команды обменялись 
победами, и преимущество Барнаула над 
ближайшим преследователем выросло до 
восьми очков.

Следующие игры «Университет» прове-
дет 16–17 декабря в Магнитогорске против 
местной «Магнитки».

Подарили надежду
Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 

успешно отыграл домашнюю серию, 
набрав 7 очков из 8. Команда Дмитрия 
Пархоменко немного приблизилась к зоне 
плей-офф.

Поочередно алтайская дружина нанесла 
поражения «Торосу» (3:2), «Челнам» (7:2) и 
«Ижстали» (1:0), а потом уступила в овертайме 
одному из лидеров ВХЛ – пермскому «Моло-
ту» (2:3). Стоит отметить волевые качества 
алтайской дружины: в трех из этих матчей 
она уступала в счете, но затем перехватила 
инициативу.

Особенно эмоциональной выдалась 
встреча с грозным «Молотом». Лишь в 
концовке третьего периода барнаульцы 
отыгрались со счета 0:2, в овертайме ка-
питан «Динамо-Алтая» Александр Ремов 
не реализовал буллит, после чего хозяева 
пошли на риск, заменив вратаря на поле-
вого игрока. В итоге пермяки не без доли 
везения смогли отбиться и поразили пу-
стые ворота.

После 36 игр у динамовцев 35 очков. 
Они занимают 20-е место, отставая от зоны 
плей-офф на шесть очков. Далее команда 
отправится на выезд по маршруту Казань – 
Пенза – Самара – Альметьевск.

Подросли
Очень интересно наблюдать за прогрес-

сом баскетбольной команды «Барнаул», 
которая продолжает держаться в тройке 
лидеров мужской Суперлиги. В начале се-
зона «горожане» в Кубке России с треском 
дважды (дома и в гостях) проиграли клубу 
«Темп-СУМЗ» из Ревды, а теперь обыграли 
уральцев в чемпионате.

В начале третьей четверти барнаульцы 
уступали 36:47, но благодаря серии точных 
дальних бросков выровняли положение. 
Основное время победителя не выявило – 
80:80, а в овертайме при бешеной поддерж-
ке трибун «Барнаул» вырвал победу – 90:88! 
Этот результат тем удивительнее, что из-за 
болезни матч пропускал капитан команды, 
центровой Алимджан Федюшин. Самым 
результативным стал разыгрывающий Вла-
дислав Ильинов, он набрал 20 очков.

Это был заключительный домашний матч 
«Барнаула» в уходящем году. Впереди у ал-
тайской команды затяжной выезд, который 
включает четыре матча.

Турецкий гамбит
Барнаульский саблист Кирилл Ша-

повалов дебютировал на юниорском 
Кубке мира по фехтованию. В этих со-
ревнованиях выступают спортсмены до 
21 года.

Турнир в турецкой Анталье собрал 170 
фехтовальщиков из двадцати с лишним 
стран. Российские спортсмены были допу-
щены в нейтральном статусе.

Кирилл Шаповалов, спортсмен Центра 
спортивной подготовки сборных команд 
Алтайского края, воспитанник тренера 
Валериана Феоктистова из краевой СШОР, 
получил первый опыт участия в юниорском 
Кубке мира. На групповом этапе он выиграл 
четыре боя и два проиграл, а в 1/64 финала 
уступил венгру Винсу Сали – 9:15.

После выступления в Турции Шаповалов 
сохранил за собой четвертую позицию в 
российском рейтинге среди юниоров. Это 
позволяет ему рассчитывать на участие в 
первенстве мира.

  ПАНОРАМА .

Материалы страницы подготовил 
Виталий УЛАНОВ

Бронзовый призер «Евро-2008» Динияр Билялетдинов и детская «куча-мала».

Сергей Коняев со своими учениками.Руслан Пименов на позитиве.


